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La complejidad e importancia 
de la labor sindical en un entor-
no económico tenso como el que 
atravesó el país en el 2019, y que 
también se avizora para el ac-
tual año, estuvo en el centro de 
los análisis del balance anual del 
trabajo en el Comité Provincial 
de la CTC en Mayabeque. 

Sobre la fuerza laboral en 
el sector fabril profundiza-
ron dirigentes sindicales y ad-
ministrativos de los sindicatos 
de Trabajadores de Industrias; 
Agropecuarios, Forestales y Ta-
bacaleros; y Azucareros, con én-
fasis en la necesidad de hallar 
alternativas de empleo para re-
ducir las interrupciones o al me-
nos tratar de preservar al perso-
nal calificado.

Un ejemplo emblemático re-
sulta la difícil situación de la 
fábrica de cables de San José de 
Las Lajas, que el pasado año tuvo 
su peor momento en las últimas 
dos décadas por la no concreción 
de los créditos previstos para la 
compra de materias primas, se-
gún explicó su director Rodolfo 
Pérez. 

Aunque tampoco fue buena 
la arrancada de este 2020, el di-

rectivo vaticinó un panorama di-
ferente para el actual período, a 
partir de la contratación median-
te esquemas cerrados de diversas 
producciones con entidades na-
cionales como Etecsa y Azcuba, 
asimismo en el encadenamiento 
con la Zona Especial de Desarro-
llo  Mariel, entre otras posibili-
dades.

El despliegue de toda la crea-
tividad y los resortes sindicales 
en función del cumplimiento de 
los planes económicos emergió 
igualmente como prioridad, con 
distintas experiencias emulati-
vas, entre estas las que movili-
zan a operadores, estibadores y 
miembros de las cooperativas que 
prepararon tierras y ya se apres-
tan para comenzar en febrero la 
cosecha de la papa. No obstante, 
surgió la insatisfacción debido 
a las malas condiciones todavía 
existentes en los campamentos 
agrícolas, que limitan la contra-
tación de trabajadores.

En relación con la actual dis-
cusión del plan y el presupues-
to en los colectivos, hubo señas 
positivas en cuanto a su descen-
tralización hasta cada área de 
trabajo, así expuso la secretaria 

general del buró sindical de la 
Empresa Resecadora de Tabaco 
Rubio.

Particular atención se puso 
en la marcha de la zafra en los 
centrales del territorio, donde to-
davía ocurren indisciplinas que 
producen interrupciones de la 
molienda. Al respecto fue clara 
la indicación de Ulises Guilar-
te De Nacimiento, miembro del 
Buró Político del Partido y se-
cretario general de la CTC, de 
volcarse con todo el esfuerzo del 
trabajo sindical en esa y otras ac-
tividades claves, como es también 
la extracción de combustible. 

“Hay que enamorarse del plan 
y echar la pelea en la base, direc-
tamente con los trabajadores”, 
expresó De Nacimiento, quien 
caracterizó el 2020 como un es-
cenario desafiante, en medio del 
recrudecimiento del bloqueo, año 
en el cual es preciso sumar volun-
tades y esfuerzos para alcanzar 
resultados que permitan no solo 
resistir, sino continuar avanzan-
do, aunque sea pasito a pasito. 
| Francisco Rodríguez Cruz

Un escenario desafiante
| Balance de la CTC en Mayabeque

Más información en la página 8

Imperioso eliminar las trabas 
que lastran la economía

| foto: Abel Padrón

La reunión de balance de la gestión del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social el 
pasado año, se efectuó este fin de semana, encabezada por el Presidente cubano 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, el Primer Ministro Manuel Marrero Cruz y el secretario 
general de la CTC Ulises Guilarte De Nacimiento, entre otras autoridades  e invitados

| Página 8

Este sábado los delegados a las Asam-
bleas Municipales en todo el país eli-
gieron a los gobernadores y vicegober-
nadores provinciales,  en cumplimiento 
de la Disposición Transitoria Quinta 
de la Constitución de la República y en 
correspondencia con el procedimiento 
establecido en la Ley Electoral. 

Dentro del término de los 21 días 
siguientes a su elección, los goberna-
dores y vicegobernadores tomarán po-
sesión de sus cargos ante el represen-
tante del Consejo de Estado designado 
al efecto, y una vez realizada en cada 
territorio la toma de posesión, queda-
rá constituido el Consejo Provincial 
del Poder Popular. | Alina Mena Lotti

Elegidos 
gobernadores y 

vicegobernadores

| Página 3

| foto: Joaquín Hernández Mena

Este 18 de enero arribó a Caracas el vice primer ministro de 
la República de Cuba, Ricardo Cabrisas Ruiz, para copresidir 
la XX Sesión de la Comisión Intergubernamental del Convenio 
Integral de Cooperación Cuba-Venezuela, que se desarrolla des-
de el 16 hasta el 19 del mes en curso, con el objetivo de examinar 
el comportamiento de la cooperación bilateral y de seguir forta-
leciéndola en beneficio de ambos pueblos.

El histórico convenio entre Cuba y Venezuela fue firmado en 
Caracas el 30 de octubre del año 2000, por el Presidente Hugo 
Chávez y el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz. Entre los 
aspectos más importantes contemplados en el acuerdo se esta-
blecieron el desarrollo en los sectores de la salud, educación, 
deporte, turismo, agricultura, energía y petróleo. Veinte años 
después los logros y alcances se traducen en enormes avances 
para ambas naciones. El convenio ha sido considerado como la 
mayor alianza de cooperación en el mundo, firmado entre dos 
países para beneficio de sus respectivos pueblos.

Este encuentro se desarrolla en medio de las agresiones y el 
recrudecimiento del bloqueo contra Cuba y Venezuela por parte 
del Gobierno estadounidense, que ha visto en la fortaleza de 
esta cooperación uno de los mayores obstáculos para mantener 
su histórico control en la región.

Arriba a Caracas 
el vice primer 

ministro cubano 
Ricardo Cabrisas
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Siempre en 
defensa de Martí

| Alina Martínez Triay

“A Martí se le llamaba Maestro y Apóstol en vida. Era una situación 
singular. En la emigración se puede entender, porque Martí era un 
emigrado, vivía entre los emigrados, muchos lo habían leído y otros 
lo habían escuchado, o lo habían visto; pero me llama la atención 
que en los treinta y ocho días que Martí pasa en la manigua, per-
sonas que no tenían por qué haberlo leído, no habían convivido con 
él, no lo habían escuchado, le dicen espontáneamente Presidente”.

Esta reflexión de Roberto Fernández Retamar dice mucho de la 
poderosa influencia de la personalidad de Martí, que rebasó el co-
nocimiento de sus contemporáneos para calar hondo en el pueblo.

Ante la frustración con la llegada del siglo XX de los ideales por 
los que se había batallado durante tantos años, no faltaron las evo-
caciones nostálgicas, como lo reflejó una canción del primer dece-
nio del pasado siglo: “Martí no debió de morir. / Si fuera el maestro 
y el guía, / otro gallo cantaría, / la patria se salvaría/ y Cuba sería 
feliz”. Reflejaba así un sentimiento colectivo.

Pero la evocación en esos tiempos no solo fue en tono de añoranza. 
Llama la atención que en un número especial de la revista El Fígaro, que 
salió en la misma fecha de inauguración de la República neocolonial,  
20 de mayo de 1902, Juan Gualberto Gómez alertó que la que se estaba 
fundando no era la república martiana, sino a la que se había podido 
llegar, y el sueño del Apóstol quedaba como un reto para el  futuro.

La reivindicación  al Héroe de Dos Ríos estuvo presente con fuerza 
en las Glosas al pensamiento de José Martí, publicadas en abril de 1927 
por Julio Antonio Mella, viril respuesta a la  manipulación —para la 
clase dominante de la época— del ideario  martiano. En el texto Mella 
expresaba que era  necesario dar un alto, y si no querían obedecer, un 
bofetón a tanto canalla, tanto mercachifle, tanto hipócrita que escribía 
o hablaba sobre el Héroe de Dos Ríos.  Y hacía un recuento de su pen-
samiento revolucionario y antimperialista.

Fueron otros muchos los pensadores de vanguardia de la república 
prerrevolucionaria que rescataron el pensamiento del Héroe Nacional, 
y en esta labor reivindicativa participaron activamente también la ju-
ventud, los trabajadores y en general el pueblo de muchas maneras.

 En enero de 1939 la colocación de una ofrenda floral por parte de 
marinos de un buque nazi de visita en la rada habanera, en la estatua 
del autor de La Edad de Oro erigida en el Parque Central, encontró 
la repulsa de un grupo de jóvenes que por ese cívico gesto fueron 
detenidos y multados. No obstante, en la noche del 28 de enero se 
hizo efectivo el desagravio cuando los delegados del Congreso fun-
dacional de la CTC, y su recién electo ejecutivo, con Lázaro Peña al 
frente, colocaron al pie del monumento una enorme corona de rosas 
blancas, aunque su mayor tributo al Apóstol fue la unidad de los tra-
bajadores en una sola organización nacional.

El 11 de marzo de 1949 marines yanquis procedentes del barre-
minas Rodman,  atracado en el puerto capitalino,  se encaramaron 
en esa misma estatua y uno de ellos se orinó encima. Tras una in-
dignada reacción inicial de los transeúntes, algunos de los cuales 
recibieron una golpiza por parte de la policía, al día siguiente al 
conocerse la noticia, jóvenes universitarios y el pueblo, encabeza-
dos por el estudiante de Derecho Fidel Castro Ruz, realizaron una 
manifestación de protesta ante la embajada de Estados Unidos, 
exigiendo que los culpables fueran juzgados. La condena del prin-
cipal ofensor se limitó a 15 días de prisión en el Rodman.

El rescate del organizador de la Guerra Necesaria se produjo 
una vez más en 1953, centenario de su natalicio, en que frente a 
las falsas celebraciones oficiales de la tiranía de Batista,  se lle-
varon a cabo acciones dignas, entre estas el Congreso Martiano 
en Defensa de los Derechos de la Juventud promovido por la FEU, 
celebrado en el local del Sindicato de los Yesistas, que se erigió  en 
tribunal de conciencia contra el batistato; y en la noche del 27 de 
enero se produjo  la imponente  Marcha de las Antorchas  desde la 
escalinata universitaria hasta la Fragua Martiana, a la que asistie-
ron en aguerrido bloque, los futuros asaltantes al Moncada.

Y la vindicación más trascendental al Maestro fueron las accio-
nes del 26 de julio de ese año. Fidel lo resumió así en La historia me 
absolverá : “Parecía que el Apóstol iba a morir en el año de su cen-
tenario, que su memoria se extinguiría para siempre, ¡tanta era la 
afrenta! Pero vive,(…)  hay jóvenes que en magnífico desagravio 
vinieron a morir junto a su tumba, a darle su sangre y su vida para 
que él siga viviendo en el alma de la Patria”.

Dijo el Apóstol que los hombres van en dos bandos: los que aman 
y fundan y  los que odian y deshacen. Del primero forman parte los 
defensores de Martí en todos los tiempos; el segundo lo integran 
los que lo ultrajan, mercenarios al servicio de quienes pretenden 
retroceder en la historia para volver a esclavizarnos.
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Lucía Paredes, de Alamar, se quejó 
por la demora en la instalación de 
un nuevo servicio telefónico des-
pués de la firma del contrato. Aymé 
González Hernández, directora 
de Protección al Consumidor de 
la Empresa de Telecomunica-
ciones de Cuba S. A. (Etecsa), 
informa “que el contrato fue 
suscrito el 15 de octubre úl-
timo e instalado el 13 de 
noviembre, a pesar de 
la situación energética 
en que nos encontrába-
mos, cumpliendo con el 
tiempo establecido que 
para estos casos es de 30 
días hábiles.

“Es importante señalar que el 
cumplimiento de este indicador está 
condicionado por la existencia de otras 
afectaciones o fuerza mayor, y que cons-
tituye una prioridad para la empresa la 

solución de interrupcio-
nes de servicios ya ins-
talados.

“Relativo al plan-
teamiento del número 

brindado por la ejecutiva 
al momento de la contra-

tación, y que posteriormen-
te se encontraba en uso por 

otro cliente, se le comunicó de 
una situación que podía estar 

sujeta a cambio, y de manera 
involuntaria no fue notificada 

de ello.
“En el encuentro sostenido 

con Lucía se le brindó la infor-
mación antes descrita y pedi-

mos disculpas, pues existieron 
fallas en el personal de contacto que la 

atendió, por lo cual fueron adoptadas las 
medidas administrativas para evitar que 
se repitan situaciones similares con otros 
usuarios”.

Ya le instalaron el teléfono a Lucía

Caridad Real Gutiérrez, del 
Departamento de Trámite de 
Pensiones, del Instituto Na-
cional de Seguridad Social, 
responde al hijo de Arísti-
des Argelio González Valdés, 
quien nos escribió que su pa-
dre “no podía acceder a la ju-
bilación por la pérdida de su 
expediente laboral por parte 
de la Empresa Tabacalera y 
de Cultivos Varios”.

La funcionaria le re-
cuerda que “tanto en el de-
rogado Código de Trabajo”, 
como en el vigente, en la 
Ley 105 de Seguridad So-
cial se establece que la enti-
dad y los trabajadores están 

obligados a proteger los ex-
pedientes laborales que se 
encuentran bajo su custodia 
y, en caso de deterioro o pér-
dida parcial o total de es-
tos, a realizar las gestiones 
para reconstruir el tiempo 
de servicio y los salarios de-
vengados a los fines de la se-
guridad social.

Por tanto, “Arístides 
Argelio debe acudir a las 
instancias administrativas 
y sindicales de la empresa 
donde trabajó para la re-
construcción de su expe-
diente laboral a partir de 
los procedimientos estable-
cidos.

“Los documentos obte-
nidos deben ser presenta-
dos en la filial municipal de 
este instituto, donde radica 
la entidad laboral, para que 
sean valoradas conforme a 
lo estipulado.

“No obstante lo ante-
rior, si obraran en poder 
de su papá documentos u 
otras constancias de que 
trabajó en el período que 
quiere acreditar, puede 
presentarlos a los efectos 
de reconocer el tiempo la-
borado a través de un dic-
tamen de tiempo de ser-
vicios que es expedido de 
manera excepcional”.

La excepcionalidad ante pérdida 
de expediente laboral

Nalanis Ginarte Rosa, 
cocinera de la escuela 
especial Fructuoso Ro-
dríguez Pérez, en Gran-
ma, cuestionaba su pago 
por considerar que tenía 
condiciones anormales de 
trabajo. 

Zenaida Camacho Her-
nández, de la Dirección de 
Recursos Humanos del Mi-
nisterio de Educación, le res-
ponde que ella es “cocinera 
integral C, con una jorna-
da de trabajo de ocho horas 

diarias de lunes a viernes de 
6:00 a.m. a 2:00 p.m.

“Para realizar su traba-
jo cuenta con cocina de gas 
licuado y elabora almuerzos 
para 77 comensales, por lo 
que recibe un salario de 510 
CUP mensuales, en corres-
pondencia con la actividad 
que realiza.

“El Ministerio de Edu-
cación tiene reconocido el 
pago de 0,68 centavos la 
hora por condiciones labo-
rales anormales a cocineros 

y ayudantes de elaboración 
que realizan sus funciones 
en centros internos: Esbec, 
Ipuec, institutos politécni-
cos en el campo, remune-
ración amparada en la Ins-
trucción 388/1980, vigente.

“Estos centros trabajan 
turnos de 12 horas diarias de 
manera rotativa de 4:00 a.m. 
a 4:00 p.m., con tres frecuen-
cias: desayuno, almuerzo, 
comida, y permanecen va-
rias horas bajo los efectos 
del calor”.

Informan a cocinera
que cobra lo establecido

Eligio A. Álvarez nos cuenta desde 
Quivicán que está suscrito a los  pe-
riódicos nacionales y uno provincial, 
y desde hace años dejó de recibirlos 
en  tiempo, pero en la actualidad se ha 
llegado al extremo.

“Si por escasez de combustible solo se 
puede repartir una vez a la semana, que 
así  sea,  pero  que  traigan TODOS. Es 
inadmisible que traigan el del sábado y 
no el del jueves o el miércoles. Repartido-
res y Correos entregan lo que les llega”.

Llegan tarde y descontinuados

| A cargo de Arsenio Rodríguez
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| Electos gobernadores y vicegobernadores 

Un proceso apegado a la Constitución

Todas las propuestas a gobernadores y vicegobernadores hechas por el 
Presidente de la República recibieron este sábado el voto mayoritario de 
los más de 12 mil delegados del Poder Popular en los 167 municipios que 
conforman las 15 provincias del país.

Así lo confirmó el Consejo Electoral Nacional (CEN), al informar a 
la prensa los resultados de este escrutinio inédito que da cumplimiento a 
disposiciones transitorias de la Constitución.

Alina Balseiro Gutiérrez, presidenta del CEN, dio lectura al acta final 
de la elección, en la cual participaron 12 mil 244 delegados, el 99,04 % del 
total.

Con solo 39 boletas en blanco y 2 anuladas, resultaron válidos el 99,67 % 
de los votos, con una inmensa mayoría de respaldo a ambos candidatos, 
por 11 mil 625 delegados municipales.

Profundidad, transparencia y organización, fueron los rasgos más 
relevantes del proceso, según la valoración de la presidenta del CEN, quien 
enfatizó en el cumplimiento de todos los pasos del proceso electoral y la 
rapidez en la validación de los datos.

Las nuevas autoridades en las 15 provincias deben tomar posesión de 
sus cargos en febrero próximo, y de ese modo cesarán en sus funciones las 
Asambleas Provinciales del Poder Popular. | Francisco Rodríguez Cruz 

Reinaldo García Zapata, Tamara Valido Benítez, Alberto López Díaz, 
Teresita Romero Rodríguez, Jaime Ernesto Chiang Vega, Julio César 
Estupiñán Rodríguez, Beatriz Johnson Urrutia y Emilio Matos Mos-
queda, eran presidentes de las Asambleas Provinciales del Poder Po-
pular hasta el momento de esta elección. En siete provincias son nuevos 
compañeros los que asumen el máximo cargo de gobierno. | Cubadebate

| fotos: Joaquín Hernández Mena
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| Juanita Perdomo Larezada

La apuesta cubana por la 
consolidación de iniciativas 
de desarrollo local (IDL) 
que estimulen las produc-
ciones y sirvan de alivio a 
las comunidades encuentra 
elocuente expresión en la 
fábrica El Barquillo, el pri-
mer proyecto de este tipo 
aprobado en Matanzas.

Creado en agosto del 
2013, directivos y empleados 
se han encargado de demos-
trar la pertinencia de varias  
ideas útiles: nuevas fuentes 
de empleo, fabrica alimen-
tos, es rentable, eficiente y 
funciona con  estabilidad.

Así resume Enrique 
Denis Martínez la historia 
de esta IDL. Fundador del 
proyecto, hoy su  adminis-
trador maneja con preci-
sión matemática cualquier 
dato solicitado.

Sin embargo, detrás de 
cada cifra, de los cumplimien-
tos habituales, habita en este 
hombre un orgullo superior, 
el convencimiento de “hacer 
hasta lo imposible por no de-
tener la producción, porque 
eso sería dejar de darle ali-
mento al pueblo y decirles a 

los trabajadores: ustedes es-
tán interruptos… Eso nunca”.

Tal convicción, surgida 
con el nacimiento de la ini-
ciativa, estuvo a punto de 
quebrarse en un 2019 muy 
duro. “Primero falló la ha-
rina, luego el combustible. 
Esas circunstancias pu-
sieron en riesgo los planes. 
Aunque por factores ajenos 
a nuestra voluntad resultó 
imposible satisfacer  las to-
neladas de panes compro-
metidas, logramos sobre-
cumplir en la repostería”.

No darse por vencidos
Ni en los tres mercados 
ideales, ni en las ferias co-
merciales, ni tampoco en 
los organismos imaginaron 
los quebraderos de cabeza 
padecidos por El Barquillo 
para por lo menos garanti-
zarles polvorón y panqué, 
sus dos productos estrellas.

Cuando la cosa se puso 
fea con la falta de combus-
tible (tres meses seguidos), 
aparecieron un par de hor-
nos eléctricos en desuso y 
los arreglaron. Según De-
nis, eran los ideales  para 
cocer la masa de polvorón 
y de panqué, pero no la de 

pan, alimento que depende 
de un horno que lleva diésel 
y electricidad, y que no po-
dían utilizar.

“Fueron días intensos. 
Debíamos trabajar con res-
peto a los horarios picos 
para no violar ese régimen. 
Sorteamos la coyuntura 
de esa manera. Cuando se 
normalizó la entrada de 
petróleo decidimos, previa 
consulta, seguir con la pro-
ducción de estos dulces”.

Se trataba, argumen-
ta,  no solo de garantizar un 
alimento de tanta demanda, 
sino de asegurar las eleva-

das utilidades que genera. 
“Por ejemplo, de 216 tone-
ladas de repostería, termi-
namos  el  año  2019 con 
250,6 t, y en dinero hicimos 
2 millones 200 mil 900 pe-
sos, cuando debíamos en-
tregar 885 mil 600 pesos”.

Los incrementos produc-
tivos se reflejan en los mil 
700 pesos de salario medio 
alcanzado por los 37 traba-
jadores de una fábrica con 
una bien ganada reputación, 
consecuencia de la calidad 
de sus panes, gaceñigas, cos-
corrones, palitroques, galle-
tas, moldes de pizza, pan-

qués capitolio y mantecados 
de frutas o polvorones.

No obstante su exitosa 
gestión, su punto bajo radi-
ca en no satisfacer comple-
tamente su objeto social. De 
sus ocho productos, ninguno 
es del barquillo, el alimen-
to que da nombre a la IDL. 
Hace algo más de dos años 
no se producen. La obsoleta 
máquina dejó de funcionar y 
ha sido imposible restañarla.

Las ganancias de este 
proyecto de desarrollo local 
serían redondas si pudieran 
convertirse en suministrador 
de los barquillos para el bal-
neario de Varadero, el emporio 
turístico cubano de sol y playa 
que hoy solo utiliza los que 
se compran en el  extranjero. 
“Invertir en una máquina se-
ría lo mejor”,  sueña Denis y 
los ojos le brillan. “Sustitui-
ríamos importaciones, justo lo 
indicado por el país”.

Mientras el deseo se 
concrete, una alegría mayor 
se cuece en los hornos de El 
Barquillo.  Su colectivo fue 
premiado con el inicio, este 
lunes, de la Jornada Nacio-
nal por el Día del Trabaja-
dor de la Industria Alimen-
taria.

El buen sabor de El Barquillo

Con sostenidos  incrementos productivos y de ingresos El Barquillo contribuye 
al desarrollo local de Matanzas. | foto: Noryis

| Gabino Manguela Díaz

Hace poco más de dos años la incer-
tidumbre había encontrado cobija 
entre los trabajadores del Comple-
jo Lácteo de La Habana. Los ni-
ños capitalinos no recibían yogur y 
mientras directivos y funcionarios 
aseguraban soluciones, en el cuarto 
mes del 2017 el Complejo no fabri-
caba nada de ese preciado alimento.

“Pero el país confió en nosotros 
y las inversiones se hicieron reali-
dad —nos dice Mercedes Hérnán-
dez, la secretaria general del buró 
sindical—. Y ya ve, hoy las cosas son 
diferentes. Desde julio del 2018 en 
todos los meses recibimos estimula-
ción salarial, lo que indica que es-
tamos produciendo bien y los niños 
reciben su yogur”.

Por su parte, Chelenin Darias 
Jorge, director general, habla igual 
idioma. “La empresa despegó en 
mayo del 2018 garantizando las 12 
bolsas del yogur normado, y paula-
tinamente vamos dando respuesta 
a la demanda del que se vende en 
forma liberada. Fíjese usted, hoy 
tenemos un surtido de 26 productos, 
incluso algunos que tributan a la 
exportación”.

Desde el año 2016 se han inver-
tido en el Complejo casi 23 millones 
500 mil pesos, de ellos más de 15 
millones 600 mil en CUC. Entre los 
trabajos que se acometieron están 
el montaje de dos calderas, la repo-
sición de más del 70 % del parque 
de transporte de distribución, la 
construcción de la llamada sala de 
control, y ya pueden apreciarse los 

toques finales a las plantas de yo-
gur. De allí saldrá el de soya para 
los pequeños de la capital, y 25 to-
neladas diarias envasadas en potes 
del tipo termo, conformados para su 
comercialización.

Asimismo una nueva línea para 
mantequilla en minidosis y que de-
berá entrar a producir en el mes ac-
tual, y otra para el poco conocido 
miragur, una bebida láctea a partir 
del suero resultante luego de la ela-
boración del queso.

Sin duda las inversiones han 
dado un respiro, al punto de que 
este año la inmensa empresa será 
la sede de las festividades centra-
les por el Día del Trabajador de 
la Industria Alimentaria, el 25 de 
enero.

¿Qué más han hecho?
“En las últimas etapas —refiere 
Chelenin— nos comprometimos en 
la reparación capital de la fábrica 
de helados Coppelia, donde monta-
mos una planta para 30 mil potes 
cada día en dos formatos diferentes. 
Además en la UEB Helados Matilda 
instalamos una línea para 5 mil po-
tes por hora y que comenzará a pro-
ducir en pocos días”.

Agregó que también fue inaugu-
rada una miniplanta de helados en la 
UEB Algibe, que ubicada en Mayabe-
que cubre el 70 % de la demanda del 
alimento en esa provincia. Entre esas 
tres líneas  fabricaremos 80 mil potes 
de helados diarios. “Hasta ahora el 
monopolio era de la Nestlé. Ahora hay 
que contar con nosotros”, dijo.

También en el 2019 el colectivo 
de trabajadores del Complejo logró 
la recuperación capital del frigorífi-
co, aunque aún les restan la sustitu-
ción de los llamados difusores.

¿Y para el 2020?
El director general parece feliz al 
detallar lo que han previsto para 
el año que se inicia. “Traslado y 
reparación de la planta de leche 
de soya, lograr las 160 toneladas 
diarias de yogur de soya —serán 
200 cuando sumen las de Mayabe-
que—. Realizar la modernización 
total de la planta de helados Ma-
tilda y con ello alcanzar los 20 mil 
galones diarios en tres formatos. 
Además, concluir la reorganiza-
ción del plantel industrial de la 
empresa y el equipamiento de la 
fábrica de quesos Siboney”.

¿Acabaron los complejos
del Complejo?
El optimismo invade hoy el alma de 
sus más de 2 mil 265 trabajadores y 
por ello piensan en grande: prevén 
iniciar este año exportaciones de al-
gún nivel de queso azul a destinos 
del Caribe. “Si no nos proponemos 
eso no lo haremos nunca”, dice el 
director general. Además, tenemos 
la vista fija en un objetivo: decirle 
al país que nosotros produciremos 
el dinero necesario para financiar 
la fábrica y el envase para la línea 
de yogur termo conformado. Hoy el 
país gasta 3,5 millones de dólares 
en esa tarea y nosotros tenemos que 
encargarnos de eso”, concluyó Che-
lenin Darias, el director general.

| Día del Trabajador de la Industria Alimentaria

Parece cierto: acabaron los complejos del Complejo

Esta es la nueva planta de fabricación  de yogur. El producto saldrá en envases termoconformados. 
| foto: Heriberto González
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| Segunda Conferencia Nacional de la Anir

| Ramón Barreras Ferrán

En la historia del quehacer laboral 
cubano ocupan capítulo preferente 
las soluciones dadas por los espe-
cialistas, técnicos y trabajadores, 
agrupados en la Asociación Nacio-
nal de Innovadores y Racionaliza-
dores (Anir), a importantes proble-
mas económicos, sociales y para la 
defensa del país.

La Segunda Conferencia Nacio-
nal de la Anir se efectuará los días 
24 y 25 próximos, con la presencia 
de 300 delegados y 30 invitados. 

Por tal motivo dialogamos con 
Alfredo Machado López, presidente 
de esa Asociación.

¿Qué valoración hace del proce-
so previo a la realización de las se-
siones finales? 

Considero que se cumplieron los 
objetivos enunciados en la Convoca-
toria. Además de analizarla, se de-
sarrolló un proceso de renovación y 
ratificación de mandatos en las orga-
nizaciones de base, que permitió exa-
minar las cuestiones esenciales que 
limitan la labor de nuestros asociados 
y el funcionamiento de los comités de 
innovadores y racionalizadores (CIR).

Lo más importante a resaltar es 
la demostración práctica del aporte 
y la voluntad manifiesta de los in-
novadores de seguir contribuyendo 
al ahorro, a la fabricación y recu-
peración de piezas de repuesto y la 
sustitución de importaciones. Pre-
valeció la decisión de no dejar que 
se detenga una industria, equipo o 
medio que demande de su acción. 

Los principales aportes están en 
esa voluntad de sobreponer el talen-
to, la inteligencia, el compromiso y 
la creatividad a las limitaciones que 
nos impone el cada vez más recru-
decido bloqueo imperialista.  

 Hoy no solo somos más, también 
estamos más preparados, organiza-
dos, comprometidos y contamos con 
mayor experiencia.

Diga los aspectos fundamenta-
les que serán examinados.

Pretendemos enfocar el análisis 
hacia aquellas cuestiones que limi-
tan el funcionamiento de la Asocia-
ción en la base y, por consiguiente, 
obstaculizan los aportes a la eco-
nomía y la defensa. Nos pregunta-
remos: ¿qué más podemos hacer con 
los recursos que tenemos?

En una ocasión, afirmó: “De lo 
que se trata es de trabajar la plani-
ficación con la mayor racionalidad 
en el uso de los medios de que dis-
ponemos (…)”. ¿Pudiera ampliar esa 
aseveración?

En ocasiones no aprecio que se 
comprenda que la ciencia, la tecno-
logía y la innovación constituyen 
una categoría del Plan de la Econo-
mía y el Presupuesto, y que el talen-
to y la creatividad pueden ser valio-
sos recursos económicos. Ni lo uno 
ni lo otro se debe dilapidar.

¿Cómo considera que se mate-
rializa la estimulación a los innova-
dores y racionalizadores?

Este aspecto tiene tanta impor-
tancia como matices en su concre-

ción en la base, donde confluyen el 
desconocimiento y no pocas veces la 
falta de sensibilidad administrativa 
y de exigencia por parte de dirigen-
tes sindicales y de la Anir.

Por su naturaleza, el mejor es-
tímulo a un innovador es el apoyo 
a su inventiva y, una vez concluida, 
que se ponga en práctica y se gene-
ralice, de ser posible. Luego viene la 
aplicación del Sistema de Estimula-
ción y la remuneración.

Subsisten deformaciones, malos 
hábitos y tendencias a la masividad 
a la hora de estimular, y esto va con-
tra cualquier norma o principio en 
este sentido. 

¿Qué se espera en la labor de la 
Asociación una vez finalizada la Se-
gunda Conferencia?

En el Informe Central están re-
flejados los aciertos e insuficiencias 
de nuestra labor. Puedo asegurar que 
estamos en un estadio superior, que 
el fortalecimiento del vínculo con los 
sindicatos y con las direcciones ad-
ministrativas de Ciencia, Tecnología 
e Innovación ha favorecido el trata-
miento a los problemas detectados. 
Gracias a ello existe un mayor control 
de las innovaciones aplicadas y, asi-
mismo, de los aportes a la eficiencia 
de los procesos productivos.

Por solo citar un ejemplo, en la 
pasada Conferencia Nacional tenía-
mos identificadas 504 entidades que 
no cumplían la Ley 38/1982, y hoy 
solo se reportan tres que están en 
alguna fase de su cumplimiento.

También contaremos con los 
acuerdos y objetivos del XXI Congre-
so de la CTC, instrumentados en el 
107 Pleno del Consejo Nacional, rea-
lizado el pasado mes de noviembre;  
así como con los que se deriven de los 
encuentros con los organismos que 
efectuaremos el 24 de enero y los de la 
sesión plenaria el día 25. 

Todas esas herramientas contri-
buirán a consolidar el trabajo y fa-
vorecerán el mejor funcionamiento 
en la base y, en consecuencia, obte-
ner los resultados que demandan la 
economía y la defensa del país. Esa 
es la razón de ser de esta Asociación. 
(Texto completo de la entrevista en 
www.trabajadores.cu)

Un ejército así 
para los pueblos 

| Jorge Pérez Cruz, enviado especial

Sí, ¡hay un ejército cubano en Vene-
zuela!, pero a diferencia de las tropas 
imperiales y oligárquicas que siem-
bran el terror, la muerte, la destruc-
ción… estas fuerzas comparten con el 
pueblo las vicisitudes generadas por 
la guerra económica de los Estados 
Unidos contra nuestros dos países, y 
cultivan salud, amor, sosiego.

Más de 20 mil soldados con ba-
tas blancas ocupan los 24 estados de 
esta nación sudamericana, incluidos 
municipios selváticos y fronterizos y 
zonas de difícil acceso, adonde han 
llegado con motivaciones muy espe-
ciales: combatir enfermedades, hacer 
tangible la inclusión social y el acceso 
a servicios sanitarios negados por si-
glos a los desposeídos. 

Sus “cuarteles generales” son 
centros asistenciales concebidos para 
atender a la población con denomina-
ciones que se van haciendo cada vez 
más familiares entre los beneficiarios, 
porque estos “grupos guerrilleros” se 
despliegan en 13 mil 617 consultorios 
populares, desde los que operan 15 mil  
568 grupos básicos de salud.

Y “se atrincheran”, además,  en 
mil 914 puntos odontológicos dotados 
de 3 mil 130 sillones; 330 ópticas po-
pulares; 30 centros de alta tecnología 
(CAT); 572 centros de diagnóstico in-
tegral (CDI), de los cuales 147 cum-
plen misiones quirúrgicas; 18 centros 
oftalmológicos, con 21 posiciones; 586 
salas de rehabilitación integral (SRI), 
siete hospitales y cinco  centros in-
tegrales de salud agrupados en 593  
áreas de salud integral comunitaria.

El doctor Reinol Delfín García 
Moreiro, jefe de la Misión Médica Cu-
bana en Venezuela (MMCV), informó 
que estos combatientes del bien en el 
año 2019 no dieron treguas al mal y 
realizaron 75 millones 394 mil 559 
consultas médicas y atendieron a 106 
millones 910 mil 85 pacientes.

Obtuvieron, asimismo, resonantes 
victorias en otros frentes como las SRI 
a las que acudieron más de 11 millo-
nes de pacientes; los CAT, con una ci-

fra superior a los 26 millones de exá-
menes complementarios; los CDI con 
68 mil 589 cirugías mayores; así como 
los centros oftalmológicos donde rea-
lizaron un total de 51 mil 661 cirugías 
y contribuyeron al cumplimiento del  
Compromiso de Sandino con más de 
3 millones 66 mil intervenciones of-
talmológicas, de los 6 millones que 
tuvieron lugar en países de América 
Latina y el Caribe.

Convirtieron también en ba-
luartes de esta lucha contra las en-
fermedades y la exclusión social 
a los programas de Salud Visual, 
Buen Vivir para el Diabético, Salud 
Bucal y La Salud va a la Escuela; 
y los despliegues en  comunidades, 
centros laborales y bases de misio-
nes que atienden a las personas víc-
timas de la guerra económica.

Las medidas ilegales estadouni-
denses de cerco económico, expropia-
ción de activos financieros, persecu-
ción a gestiones comerciales… limitan 
el alcance y la calidad de estas presta-
ciones y son el principal obstáculo que 
enfrentan, de manera articulada, los 
misioneros cubanos y sus pares vene-
zolanos en el empeño de materializar 
los sueños de los comandantes Fidel 
Castro Ruz y Hugo Chávez Frías, pro-
pósito al que no renuncian bajo nin-
guna circunstancia.

Así lo patentizaron los asisten-
tes a la reunión de balance del tra-
bajo del 2019 de la MMCV, en la que 
el doctor Carlos Humberto Alva-
rado González, ministro del Poder 
Popular para la Salud en Venezuela, 
calificó como un “acto heroico las 
realizaciones de este sector en una 
coyuntura tan difícil”; y  Dagober-
to Rodríguez Barrera, embajador de 
Cuba en Venezuela, denominó a los 
colaboradores “dignos y auténticos 
embajadores de la patria”.

En tanto, Julio César García Ro-
dríguez, jefe de la Oficina de Atención 
a las Misiones, manifestó su confian-
za de que los colaboradores de nues-
tro país continuarán leales a Fidel y a 
Chávez, y seguirán procurando elevar 
la calidad de los servicios.

Más preparados, organizados 
y comprometidos

Alfredo Machado López, presidente de la Anir. 
| foto: Eddy Martin
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Primer Juego
Estadio Cándido González       Sábado 11 enero

1 2 3 4 5 6 7 8 9 C H E
MTZ 0 1 0 0 0 0 4 0 0 5 11 1
CMG 0 1 0 1 1 0 0 0 0 3 13 1

G: Jonder Martínez (1-0)
P: Frank Luis Medina (0-1)
JS: Yamichel Pérez (1)

Segundo Juego
Estadio Cándido González     Domingo 12 enero

1 2 3 4 5 6 7 8 9 C H E
MTZ 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 3 2
CMG 3 0 0 0 0 0 0 5 0 8 12 0

G: Yosimar Cousín  (1-0)
P: Noelvis Entenza (0-1)

Tercer Juego
Estadio Victoria de Girón        Martes 14 enero

1 2 3 4 5 6 7 8 9 C H E
CMG 0 0 0 0 0 0 0 1 0 1 6 4
MTZ 0 0 2 0 1 1 0 2 0 6 5 1

G: Yoanni Yera (1-0)
P: Yariel Rodríguez (0-1)
JS: Yamichel Pérez (2)

Cuarto Juego
Estadio Victoria de Girón             Miércoles 15 enero

1 2 3 4 5 6 7 8 9 C H E
CMG 0 0 0 0 2 0 0 0 1 3  7 2
MTZ 0 0 2 0 0 0  3 0 x 5 10 1

G: Yamichel Pérez (1-0)
P: Frank Luis Medina  (0-2)        
JS: Yosvani Torres (1)

Quinto Juego
Estadio Victoria de Girón                   Jueves 16 enero

1 2 3 4 5 6 7 8 9 C H E
CMG 2 0 3 0 0 2 2 0 0 9 13 2
MTZ 0 0 0 0 0 0 4 0 2 6 11 1

G: Lázaro Blanco (1-0)
P: Freddy Asiel Álvarez (0-1)
JS: Yosimar Cousín (1)

Sexto Juego
Estadio Cándido González                 Sábado 18 enero

1 2 3 4 5 6 7 8 9 C H E
MTZ 1 1 0 0 0 6 0 3 0 11 12 0
CMG 0 0 0 0 0 0 2 0 0  2 6 1

G: Noelvis Entenza  (1-1)
P: Yosimar Cousín (1-1)

Lente Beisbolero

| Joel García

Cuando faltaban 30 días para los 29 años exactos del 
suceso, volvió a hervir la sangre. Era la misma es-
cena en el estadio Cándido González, con idénticos 
protagonistas enfrentados y un desenlace que traía 
matices de pasado y presente, de nostalgia y ruptu-
ras, para el cual se había convocado a periodistas de 
antemano, en función de escribir no la clásica cróni-
ca roja de un crimen, sino las más sentidas líneas de 
un triunfo beisbolero, conquistado por el equipo más 
rojo de la pelota cubana: Matanzas.

El 19 de febrero de 1991, el héroe de la última 
victoria ante un Camagüey (por entonces no tenía 
de mascota al Toro que conocemos hoy), fue el zurdo 
Carlos Mesa. El 18 de enero del 2020 otro lanzador, 
el derecho Noelvis Entenza, imitó la hazaña con un 
pitcheo preciso y tranquilo, para el que solo necesi-
tó un apoyo de Jonder Martínez en los últimos ocho 
outs, y jonrones inspiradores de César Prieto y Eris-
bel Arruebaruena. 

Los iniciadores de esa pasión en la tierra pre-
ferida de los Cocodrilos fueron esos Henequeneros 
que lograron en 1970 el primer título del territo-
rio antes del doblón dorado de 1990-1991. En tan-
to Citricultores lo hizo en 1977 y 1984, cuando el 
corazón atravesado por una pelota de 108 costuras 
competía con el cumplimiento de la zafra azucare-
ra. Y una salvaba la otra y viceversa.

Junto a los más jóvenes estaban ahora Arman-
do Ferrer y Lázaro Junco, testigos sin copia de 
lo vivido hace 29 años como coaches de primera 
y jardinero, respectivamente. Ellos se fundieron 
primero que nadie en un abrazo, y luego saltaron, 
saludaron, hablaron, lloraron y gritaron con una 
selección que rozó el podio siete años consecutivos 
(del 2012 al 2018) con dos platas y cinco bronces, 
hasta caer en el indeseable sótano en la pasada Se-
rie Nacional.

Jamás en Cuba, en ningún deporte, el brinco de 
una temporada a otra había sido del 16 al 1. ¡Jamás, 
ni el mismísimo Sotomayor, lleno de récords, pudo 

hacerlo! Ahí radica una de las cimas admirables de 
este trono. 

Y mientras organizaban las premiaciones, no 
pocos veteranos de esta generación: Yurisbel Gra-
cial, Yoanni Yera, Yasiel Santoya, Eduardo Blanco 
y Jefferson Delgado, por solo citar algunos nom-
bres, comenzaron a recordar los artífices de este 
oro de bolas y strikes, cual conversación de amigos 
eternos.

Entre ellos, por supuesto, no faltó Víctor Mesa y 
su mítico 32, con locura, disciplina y rigor incluidos 
desde que tomó las riendas en el 2012. Otro Víctor, 
de apellido Figueroa, fue mencionado, pues muchos 
le deben la forma física en los últimos ocho años. 
El legendario Gerardo Silie Junco y sus consejos de 
cómo se hace un campeón apuntalaron con igual 
fuerza en las memorias.

Sin embargo, el cronista sabía que faltaba un 
personaje en todo ese recuento y dedicatorias: las 
decenas de fieles anónimos que cuando los yumuri-
nos no ganaban ni al más discreto de los elencos, se 
fugaban de la escuela o el trabajo para verlos jugar 
en un casi desierto estadio Victoria de Girón, que 
entonces sí tenía luces y pizarras al 100 %, pero en-
tre sus actores faltaba alma, deseos y ganas de tocar 
la historia y hacerla suya.

Por eso cuando Entenza lloraba de felicidad sin 
esconder la preocupación por su tía enferma (le dio 
una isquemia); y Gracial enseñó la fisura en su dedo 
más pequeño de la mano derecha, no para justifi-
car su rendimiento, sino como muestra de amor a 
una causa, el periodista no pudo hacer otra cosa que 
agradecer la oportunidad de contar ambos episo-
dios, cual narrador objetivo de un momento único 
para Matanzas, ciudad neoclásica y de puentes tan 
impresionantes como sus peloteros.

Cuando faltaban 30 días para los 29 años exactos 
del suceso, volvió a hervir la sangre. Entonces la 
crónica hubiera sido amarilla porque así vestían 
sus trajes esos míticos Henequeneros. Esta empezó, 
seguirá y terminará roja, al menos por una semana 
y hasta que un nuevo monarca destiña o rompa la 
felicidad inmensa sobre la que se arrastran hoy 
estos orgullosos yumurinos y todo su pueblo.

Crónica roja 29 años después

Al habla con los campeones

Tablas del play off final

Armando Ferrer, 
director: “Ha sido un 

gran triunfo que no me 
gusta comparar con 
el de Henequeneros 
en 1991, cuando era 

coach de primera. Son 
equipos diferentes, 

aunque buscamos 
ahora la disciplina, 

entrega y unidad que 
tenían aquellos hombres. Confié en Entenza, 

pero también lo hice con Arruebaruena 
cuando muchos querían que lo sentara. 

“Es una victoria que celebraremos desde 
este domingo con el pueblo, el gobierno 

y el Partido de Matanzas. Estoy muy feliz 
por haber logrado este título para mi 

provincia en mi primer año como mentor. 
Ya la pelota cumplió, ahora les toca 

cumplir a los productores de azúcar”.

Javier Camero, 
jardinero: “Es 
la primera 
vez que soy 
campeón 
nacional 
y lo estoy 
disfrutando 
mucho. No 
pienso irme 
de Matanzas 
porque 

me han acogido muy bien con 
oportunidades y responsabilidades 
dentro de un juego. Todos los que 
hemos llegado a este equipo de 
otras provincias nos sentimos 
de maravillas y deseosos 
porque empiece la próxima 
serie para revalidar el título”. | fotos: José Raúl Rodríguez Robleda

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda
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Altura y popularidad 
en el Jazz Plaza 2020

| Jorge Rivas Rodríguez

Sonada y variada fue la edición 35 
del Festival Internacional Jazz Pla-
za 2020, que concluyó ayer domingo, 
al cierre de esta edición, con presen-
taciones en unas 15 locaciones de la 
capital, entre estas la sala Avellane-
da, del Teatro Nacional de Cuba, don-
de fue clausurado el evento con un 
concierto de la Diva del Buena Vista 
Social Club Omara Portuondo, en ce-
lebración del cumpleaños 90 de la No-
via del Feeling, además de la actua-
ción del saxofonista norteamericano 
Samy Thiébault y de Roberto Fonse-
ca. Como invitados estuvieron, entre 
otros, David Liebman (Estados Uni-
dos), Andrea Motis (España), Buena 
Fe, Cimafunk, y Yomil y el Dany.  

El encuentro, que también tuvo 
como sede la ciudad de Santiago de 
Cuba, comenzó el pasado martes 14 
de enero, con el ya tradicional espec-
táculo de su Presidente de Honor, el 
maestro Bobby Carcassés (Premio 
Nacional de Música 2012), en la sala 
Avellaneda, en la que recibió la Dis-
tinción 35 Aniversario del Festival 
Internacional Jazz Plaza, junto con el 
saxofonista Javier Salva. Ese progra-
ma estuvo precedido por un homenaje, 
en la sala Covarrubias, a la emblemá-
tica orquesta Los Van Van, a la cual 
estuvo dedicada esta cita, que rindió 
honores a Félix Chappottín y al grupo 
Irakere, así como a otras importantes 
figuras de la música cubana.

Artistas de unos 20 países de 
todos los continentes concurrieron 
al Jazz Plaza 2020. La delegación 
más numerosa vino de  Nueva Or-
leans, Estados Unidos, con Tank 
and the Bangas (nominados a los 
premios Grammy como Mejor Gru-
po Novel), Trombone Shorty Foun-
dation, The Soul Rebels y Big Chief 
Monk Boudreaux. 

Del patio actuaron numerosos ar-
tistas y agrupaciones de gran relieve, 
cultivadores de diferentes géneros, 
como la Camerata Romeu,  Haila Ma-
ría Mompié, Alain Pérez, Barbarito 
Torres, Mayito Rivera, Luna Man-
zanares, David Blanco, Alexander 
Abreu, Harold López-Nussa, Yoruba 
Andabo, Dayramir González, Car-
los Miyares, Irakere, Rolando Luna, 
Mandy Cantero, Rodney Barreto, 
Eduardo Sandoval, César Pupy Pe-
droso, Reinaldo Molote, Osaín del 
Monte, Enrique Plá, Alejandro Fal-

cón, Michel Herrera, Zule Guerra, 
Héctor Quintana, Telmary, Ivette Ce-
peda, Pedrito Calvo, Robertón, Tere-
sa Yanet y Brenda Navarrete, entre 
otros. 

Las relevantes orquestas Ara-
gón, Jorrín, Sublime, Sensación, 
Barbarito Diez y el Septeto Nacio-
nal Ignacio Piñeiro igualmente fue-
ron invitados a la gran fiesta, en la 
cual se fusionaron el jazz, el hip hop, 
el soul y el funk cubano, acompaña-
dos de la salsa, la timba, la rumba y 
otros géneros, a través de un diseño 
de programación muy bien pensado 
por sus organizadores con el fin de 
mover multitudes.

Para ello, esta convocatoria del 
Jazz Plaza posibilitó al público de di-
versas generaciones, gustos y prefe-
rencias, disfrutar de una semana de 
buena y variada música, incluida la 
bailable, prevista para espacios como 
los Jardines del Mella y la helade-
ría Coppelia, las diferentes áreas del 
Pabellón Cuba, el Salón Rosado de 
la Tropical y la ya célebre Fábrica de 
Arte Cubano. Allí se realizó el habi-
tual Coloquio Internacional de Jazz 
Leonardo Acosta in Memoriam, al 
que asistieron especialistas de cerca 
de 15 naciones y resultó ocasión pro-
picia para que unas 40 personalidades 
de la música cubana recibieran la Dis-
tinción  35 Aniversario del Jazz Plaza.

Asimismo en los teatros Améri-
ca y Bertolt Brecht,  la Casa del Alba 
Cultural, la Plaza de Armas, la sala 
Cervantes, El Tablao, el Jazz Café, y 
otros, acogieron a los músicos de Cuba 
y de varias latitudes, alborozo artísti-
co que incluyó locaciones de Santiago 
de Cuba, como la Sala Dolores, el pa-
tio de la Uneac, las Plazas de Marte y 
Dolores, el hotel Meliá Santiago y el 
Iris Jazz Club.

A pesar del recrudecimiento  de 
las limitaciones impuestas por el pre-
sidente de los Estados Unidos, en su 
afán de asfixiar y quebrantar los lo-
gros de la Revolución con su crimi-
nal bloqueo, que frena el intercambio 
cultural entre los dos países, el Jazz 
Plaza sobrepasó las expectativas e 
hizo mover a miles de cubanos, que 
disfrutaron de una gran fiesta desa-
rrollada con buen gusto, oportunidad 
que permitió gozar muy de cerca, en 
apenas seis días, del amplio y excel-
so panorama del pentagrama musical 
nacional, con  prestigiosas figuras de 
todo el mundo.

El Presidente de Honor del Jazz Plaza, el maestro 
Bobby Carcassés, recibió la Distinción 35 
Aniversario del Festival Internacional Jazz Plaza. 
|  foto: Gabriel Guerra Bianchini

El popular artista Eric A. Iglesias (Cimafunk) 
estrenó su tema, titulado Caliente, el día 17 en 
La Tropical, como parte del Jazz Plaza 2020. 
| foto: Excelencias New Cuba

Bolivia:Bolivia: MAS anuncia     
candidatos

El expresidente de Bolivia Evo Mo-
rales anunció este domingo, en con-
ferencia de prensa, que Luis Arce 
Catacora, quien fuera ministro de 
Economía durante prácticamente 
todo su Gobierno, será el candidato 
del Movimiento al Socialismo-Ins-
trumento Político por la Soberanía 
de los Pueblos (MAS-IPSP o MAS) 
de cara a las venideras elecciones 
presidenciales. Completará el dueto 
el diplomático David Choquehuan-
ca, como vicepresidente.

Los comicios están previstos 
para el próximo 3 de mayo luego de 
que las constitucionales del pasado 
20 de octubre fueran cuestionadas 
desde la cúpula política de Estados 
Unidos, la burguesía local y la Or-

ganización de Estados Americanos 
(OEA), hecho que condujo al golpe 
de Estado del 10 de noviembre. 

Desde entonces una cifra inde-
terminada de activistas políticos, 
principalmente masistas, han sido 
acosados, reprimidos, secuestrados 
o desaparecidos. No obstante, des-
de su exilio en Argentina, Morales 
ha continuado lidereando la Revo-
lución Democrática y Cultural im-
pulsada durante su mandato.

Este fin de semana Evo condujo 
una “reunión política con los diri-
gentes de los nueve departamentos 
del MAS-IPSP y del Pacto de Uni-
dad”, de la cual emergió la propues-
ta de Arce/Choquehuanca. | Yimel 
Díaz Malmierca

EE. UU.: millón contra millón 
| Juan Dufflar Amel

Desde que el capitalismo voraz y ex-
poliador convirtiera a Estados Uni-
dos en la primera potencia imperia-
lista económica, científica y militar, 
su sistema electoral fue favoreciendo 
progresivamente a candidatos pre-
sidenciales poseedores de inmensas 
fortunas. Hoy día es realmente un 
torneo entre millonarios.  

Aún sin haber alcanzado el acele-
rado desarrollo industrial que siguió 
a la Guerra de Secesión entre el norte 
y el sur, George Washington, prócer 
de la independencia y  primer presi-
dente estadounidense, era un rico ha-
cendado dueño de grandes extensio-
nes de tierra y dotaciones de esclavos, 
a los cuales liberó en su testamento. 

Acaudalados fueron también 
John Adams, James Madison y Tho-
mas Jefferson.

La Administración de Abraham 
Lincoln, modesto abogado de origen 
humilde que implantó un Gobier-
no  del pueblo, por el pueblo y para el 
pueblo, fue una excepción histórica, al 
igual que la de Franklin D. Roosevelt.

A partir del millonario presi-
dente John F. Kennedy, los que le 
sobrevinieron en el cargo —Lyndon  
B. Johnson y George Bush, padre 
e hijo— eran conocidos magnates 
petroleros de Texas; mientras Bill 
Clinton, con muchos menos recur-
sos, superaba en sus finanzas el mi-
llón y medio de dólares.

La sorpresiva llegada a la Casa 
Blanca del multimillonario empre-
sario Donald Trump superó a todos 

ellos por la inmensa fortuna acu-
mulada e inauguró la era de candi-
datos aspirantes a primeros man-
datarios cuyos haberes económicos 
son, a veces, incalculables.

Tal es el caso del exalcalde de 
la ciudad de Nueva York, Michael 
Bloomberg, una de las mayores for-
tunas del mundo, calculada en 52 mil 
millones de dólares, quien ha forma-
lizado su candidatura a las primarias 
del Partido Demócrata y pretende 
retar a Trump anunciando invertir 
hasta mil millones de dólares en las 
elecciones presidenciales del próximo 
mes de noviembre del 2020.

Si esos recursos financieros se 
destinaran a beneficiar directa-
mente a la población saldrían de la 
extrema pobreza miles de estadou-
nidenses sin empleo, carentes de 
viviendas y de un sistema de salud 
pública eficaz. Favorecería también 
a los inmigrantes indocumentados, 
perseguidos, demonizados y mal-
tratados con ferocidad por Trump.  

Bloomberg, de 77 años de edad, 
se describe a sí mismo como la única 
persona capaz de desalojar al actual 
jefe de Estado de la Casa Blanca.    

Aunque los demás candidatos de-
mócratas no alcanzan el poder econó-
mico del exalcalde neoyorquino, ni el 
de Trump, algunos de ellos manejan 
gruesas cuentas bancarias.

Parecería que, a la hora de de-
positar los votos, los electores esta-
dounidenses no lo harán en urnas 
electorales, sino en cajas contadoras 
que darán fe de una contienda dólar 
contra dólar.  

Luis Arce 
Catacora y David 
Choquehuanca
| foto: www.
lostiempos.com
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La prioridad es producir para 
sustituir importaciones

El movimiento sindical cubano tiene  el de-
ber de dar una respuesta productiva con el 
propósito de aumentar las fuentes de ingre-
so de la economía; sustituir importaciones, 
aumentar los rubros exportables, expresó 
Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro 
del Buró Político del Partido y secretario ge-
neral de la CTC en el balance de Villa Clara.

De Nacimiento detalló las circuns-
tancias  actuales por las que transitan los 
procesos económicos del país, marcados 
por el recrudecimiento imperial, y exhor-
tó a liberar las fuerzas productivas para 
demostrar la viabilidad del socialismo. En 
particular llamó a implementar las medi-
das adoptadas para que la empresa estatal 
pueda operar con eficiencia.

Asimismo, indicó utilizar los espacios 
establecidos para que puedan asumirse los 
cambios, en especial en la asamblea de afi-
liados, los convenios colectivos de trabajo y 
el reglamento disciplinario. Señaló que el 
funcionamiento de la CTC está en corres-
pondencia con la capacidad de representa-
ción y credibilidad, y vinculó este asunto 
con los aportes que desde la organización 
se haga para ayudar al desarrollo económi-
co y social del país.

Yudi Rodríguez Hernández, primera 
secretaria del Partido en el territorio, su-

brayó la importancia de contribuir al aho-
rro y a la eficiencia energética, al desarrollo 
local, fomentar la industria y el encadena-
miento productivo, fundamentalmente con 
el turismo y la producción de alimentos, así 
como la preservación de la fuerza laboral.

Durante la reunión se enfatizó en la 
necesidad de  que la empresa estatal apro-
veche las oportunidades y  se diversifique. 
En tal sentido se puso como ejemplo positi-
vo la Empresa Geominera del Centro, que 
ha logrado rescatar canteras, instalar mo-
linos de áridos a partir de piezas en desuso 
y producir materiales de la construcción. 

Además se ponderó la labor del Insti-
tuto de Viandas Tropicales (Inivit), cuyos 
investigadores —ante la aparición de nue-
vas plagas y la falta de productos químicos 
para eliminarlas— han dado una rápida 
respuesta. Este centro tiene visualizadas 
sus posibilidades de exportación, entre es-
tas semillas de papaya y boniato; además 
de ofrecer asistencia técnica.

Julio Morales Verea, secretario gene-
ral de la CTC en la provincia, puntualizó 
que la organización puede ser una influen-
cia determinante en los colectivos labora-
les, con ideas, opiniones y la participación 
consciente en cada proceso de los afiliados. 
| Lourdes Rey Veitía

Los precios máximos a co-
brar por los transportistas 
privados en La Habana se-
rán de 10 pesos para los ve-
hículos con una capacidad 
de hasta 14 personas  y cinco 
pesos para los que exceden 
ese espacio, durante las 24 
horas del día. Se exceptúan 
los recorridos cortos, que hoy 
se cobran a 5 pesos y los com-
pletos que oscilarán entre 20 
y 25 pesos.

En enero se actualizarán 
las licencias de los transpor-
tistas, y desde el 1.º de febrero 
se exigirá por las autoridades 
facultadas el cumplimiento es-
tricto del acuerdo, afirmó José 
Conesa González, director ge-
neral de la Dirección Provin-
cial de Transporte en la capi-
tal, en conferencia de prensa.

Ello responde a nuevas 
regulaciones sobre los pre-
cios del pasaje, publicadas 
en la Gaceta Oficial nro. 85, 
del 6 de noviembre del 2019, 
que entraron en vigor desde 
el 5 de enero, entre estas la 
adquisición del combustible 
con tarjeta magnética a pre-
cios diferenciados.

El director de la Dirección 
Provincial de Transporte dio a 
conocer el Acuerdo nro. 1/2020 
del Consejo de la Administra-
ción de La Habana, con las 
principales modificaciones: la 
unificación en una sola moda-
lidad de licencia para el ejer-
cicio de los transportistas pri-
vados (eran dos: libre y ruta), 

que se denominará regular, y 
se mantiene la de alto confort 
o clásico, de la empresa Taxis-
Cuba. Los carros tendrán una 
pegatina identificativa y los 
datos del chofer.

Es obligatorio el uso de 
tarjeta magnética para la ad-
quisición del combustible por 
los porteadores privados, con 
precios diferenciados, que 
van desde 15 pesos para la 
gasolina especial B-94 hasta 
ocho para la motor B-83 y el 
diésel regular.

Se establece un consumo 
mínimo y máximo mensual 
en función del tipo de vehícu-
lo, y nuevos requisitos para la 
obtención o actualización de 
la licencia de operativa: ser 
titular de una cuenta banca-
ria fiscal, asociada a tarjeta 
magnética y tener contrato con 
Fincimex para la adquisición 
del combustible.

Vías para denunciar los 
incumplimientos: teléfonos: 
18820 o 7-881-9264 de Aten-
ción a la Población de la 
DGT; sitios web, www.dgtph.
transnet.cu de la DGT; y 
www.lahabana.gob.cu; o los 
correos electrónicos: oap@
getrans.cu de la DGTPH; 
centrollamadas@getrans.cu 
de la DGTPH; atencionciu-
dadana@mitrans.gob.cu del 
Mitrans y @app.ch.gob.cu del 
CAP. Informar: nro. de ma-
trícula, fecha, hora y lugar 
del hecho. | Ana Margarita 
González

Precios máximos para transporte 
privado en La Habana

En el sector estatal no puede haber limitación
| Gabino Manguela Díaz

La economía cubana cuenta con poco más de 4 mi-
llones y medio de ocupados, de ellos alrededor del 
31 % en el sector no estatal, y una tasa de desocupa-
ción del 1,2 %, según se conoció el sábado último en 
La Habana durante la reunión de balance de la ges-
tión del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social 
(MTSS) el pasado año, cónclave encabezado por el 
Presidente cubano Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

El mandatario significó lo imperioso de elimi-
nar las trabas que lastran el avance en no pocas te-
máticas vinculadas al trabajo, en especial a aristas 
como empleo y salario. “¿Qué tiempo nos demora-
mos para aplicar el incremento salarial en el sec-
tor presupuestado?”, recordó, y argumentó que nos 
encasillamos en el debate de qué era primero, si el 
huevo o la gallina.

Si es el sector estatal el que más aporta eco-
nómicamente, pues allí no pueden haber tantas 
limitaciones. “Nos demoramos mucho en tomar 
decisiones y eso es un lastre del burocratismo. No 
implementamos con coherencia todas las varia-
bles para movilizar los recursos humanos, a los 
cuales debemos dedicar nuestro pensamiento”, 
sentenció.  

Insistió en encontrar las mejores vías para la in-
corporación al trabajo de técnicos y graduados uni-
versitarios, y en el rescate del trabajo social para 
identificar las personas más vulnerables. “Tenemos 
que revisar cómo se preparan los trabajadores so-
ciales. El Comandante en Jefe aspiraba a un buen 
ejército de trabajadores sociales, y tenemos que ten-
der a eso”, dijo.

Se informó que en el sector presupuestado la-
boran casi un millón 480 mil trabajadores, o sea el 
48 % del total estatal, mientras que en el área em-
presarial se ocupan 1,6 millones, es decir, el 52 %, 
fundamentalmente los agrupados en tareas agro-
pecuarias, la industria azucarera, manufacturera y 
la construcción.

Llama la atención que en comparación con el 
año 2018, la población no activa económicamente 
decreció en 40 mil 200 personas, una cifra modesta, 
pero positiva si se une a la disminución de los tota-
les de quienes no trabajan ni estudian, de los que 
declaran que no desean hacerlo o que no declaran 
una ocupación como medio de vida.  

El Primer Ministro, Manuel Marrero, presen-
te en la reunión, destacó la necesidad de continuar 

perfeccionando el trabajo por cuenta propia, con los 
jóvenes, y las distintas formas de empleo. “Es vital 
darle seguimiento a los temas de empleo y salario. 
No podemos creer que la reforma general de sala-
rios resolverá todos los problemas que subsisten”, 
señaló.

Sobre el tema hubo consenso en que el incre-
mento de eficiencia tiene que verse reflejado en 
aumentos salariales, a la vez que se deben buscar 
sistemas salariales apegados cada vez más a moda-
lidades universalmente reconocidas.

El análisis, también encabezado por Ulises 
Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Políti-
co del Partido y secretario general de la Central de 
Trabajadores de Cuba, valoró otros asuntos de vital 
importancia, entre estos seguridad social, consoli-
dación de la labor de prevención, asistencia social, 
la informatización de los procesos y el uso de la tar-
jeta magnética para el cobro de pensiones.

Por su parte, Alejandro Gil, titular de Econo-
mía, explicó que lo que hacemos en la economía es 
para crear riquezas y mejorar la calidad de vida del 
pueblo. “En todo eso tiene que ver de manera di-
recta lo que hagamos en temas de empleo y salario, 
además de los incentivos que desarrollemos. Todo 
eso es básico”, indicó.

Respecto a la retribución, puntualizó que 
entre los sectores estatal y no estatal no pueden 
haber diferencias, sino que deben estar en igual-
dad de condiciones. “Tenemos que armonizar, 
pues no pueden haber normas muy estrictas en 
uno y en el otro no. Debe haber más flexibilidad 
con asuntos como la retribución por el aporte”, 
refirió.     

Esta tarde, Mesa Redonda Comenzando la semana  

La situación actual del con-
flicto Estados Unidos-Irán 
y los acontecimientos más 
recientes en Bolivia serán 
los temas principales de la 
Mesa Redonda de este lu-
nes, que contará además 

con la habitual sección La 
Esquina.

Cubavisión, Cubavisión 
Internacional, Canal Cari-
be, Radio Habana Cuba, el 
canal de YouTube del pro-
grama y las páginas de Fa-

cebook de la Mesa Redonda 
y Cubadebate transmiti-
rán en vivo este programa 
a las 7 de la noche. 

El Canal Educativo lo 
retransmitirá al final de 
su emisión del día.

Estuvieron presentes Alejandro Gil, titular de Economía y Ulises 
Guilarte De Nacimiento, secretario general de la CTC. | foto: Abel 
Padrón

| Balance de la CTC en Villa Clara
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